

# ÉLÉMENTS POUR UNE POLITIQUE PATRIMONIALE CONCRÈTE À MONTRÉAL

Par M. François Therrien

Éléments pour une politique patrimoniale concrète à Montréal à partir d'un exemple exemplaire: le mauvais traitement du site le plus important de l'histoire de Montréal, du Québec et du Canada: le parlement du Canada uni incendié en 1849.

(Étant donné le projet qui est entrain de tomber, à notre entière stupéfaction, actuellement, sur le site de la place d'Youville, j'ai choisi de mettre au même niveau les principes et les données factuelles. Le travail auquel je pense tente lui-même de s'approprier ce site en tirant parti d'une pareille ambiguïté entre données factuelles et principes. Un peu à la façon du "ceci n'est pas une pipe" de Magritte il dira "ceci n'est pas le site du parlement incendié du Canada uni" et même mieux "ceci n'est peut-être pas de la propagande" La propagande est bavarde et le silence l'est moins. Quelle horrible tyrannie ce serait en effet que de privilégier de ce site l'incendie du parlement au lieu du "multiple visage impénétrable") aussi mieux vaut-il l'escamoter

[http://www.aapq.org/fiches\\_projets/CH\\_CC\\_PlaceYouville.html](http://www.aapq.org/fiches_projets/CH_CC_PlaceYouville.html)

1- Dans l'après-midi du 25 avril 1849 il y avait à l'actuelle place d'Youville dans le vieux Montréal le parlement du Canada-uni

2- À l'intérieur de ce parlement ce même jour on passait une loi visant à indemniser les victimes des répressions des rébellions des patriotes en 1837-1839

3- Suite à cette loi le journal TheGazette publia une édition spéciale invitant les «Britton» à défendre leur race contre cette loi qu'ils considéraient comme injuste. Quelques heures plus tard le parlement comme les parlementaires faisaient l'objet d'un véritable siège. Le parlement fut incendié mais les parlementaires réussirent à fuir sans qu'aucun ne fut tué et demeuraient donc des témoins vivants des événements entourant l'incendie du parlement. La reine Victoria 8 ans plus tard décidait de faire d'Ottawa (alors nommé Bytown) le siège officiel du parlement du Canada

4- Étant donné tout cela on peut considérer l'actuelle place d'Youville comme le site historique le plus important de l'histoire politique de Montréal et du Québec et du Canada. (Il en a le potentiel et ce qu'on en a fait, et ce qu'on veut en faire et qui est scandaleux, justifie qu'on passe outre les quelques objections qui pourraient surgir ici ou là...)

5- Étant donné aussi donc l'état d'abandon et d'oubli abominable dans lequel ce site a été laissé jusqu'à aujourd'hui et qui est encore à cette heure un simple stationnement sans même une plaque commémorative en attendant

6- Nous croyons que cet abandon patrimoniale n'est pas un hasard mais le résultat d'une situation d'oppression qui perdure et qui nous ramène directement à l'époque des actes criminels qui ont eu lieu (malgré que cela aie eu lieu devant pratiquement tout le monde, il sembla impossible de trouver des responsables de haut niveau, de désigner qui sont ceux qui ont fait preuve de "leadership" lors de cet événement. Il est aujourd'hui encore difficile de simplement désigner qu'il y a eu là un parlement qu'il a été incendié pourquoi et par qui etc.

7- On comprend tous comme évidente les raisons qui conduisent à cet état de choses et combien une politique du patrimoine qui prétend au respect du patrimoine peut dans la pratique être une forme virulente de mépris et de refoulement de la vérité patrimoniale.

8- Si un pareil état des choses est possible pour le parlement de Montréal, est-ce que des choses réputés moins importantes ne risquent pas d'être eux aussi toujours infléchies naturellement dans la même direction pour peu qu'ils puissent devenir des enjeux dans les conflits entre nos peuples

9- Il conviens donc de se doter d'une politique patrimoniale qui tienne compte des conflits politiques de la société Québécoise, conflits qui risquent d'en falsifier l'histoire, de la prendre en otage. Ne va-t-il pas de soi que la dénégation de la vérité patrimoniale du type de celle qui contribue à entretenir la détresse d'un peuple inféodé à un autre doit faire l'objet d'une attention particulièrement sensible. C'est peut-être encore plus vrai pour une ville comme Montréal que pour la plupart des grandes villes du monde

10- Des règles fermes destinées à soutenir l'affirmation publique de la vérité patrimoniale doivent être formulées pour une société conflictuelle comme la notre Dans certains cas de

vérités patrimoniale qui ont emmagasinés dans l'oublie un énorme potentiel de souvenirs de violences et d'injustices, des considérations d'ordre diplomatiques pourraient être envisagées afin de gérer le trauma provoqué par les mises au jour de ces vérités patrimoniales vraisemblablement délibérément refoulées

Francois Therrien